

LA CAIDA DE BABY DOC

Los hechos se sucedieron rápidamente. El descontento y la fuerza acumulada durante años y años de noche dictatorial derribó las compuertas que los reprimían. El miedo cuidadosamente impuesto y cultivado por los tontons macoutes, dejaba de ser fuerza paralizante y se hacía protesta y rebelión.

El dictador intentó contener el ansia de libertad desbordada. Pero no pudo. Aquellos que desde fuera de sus fronteras habían durante años contribuido a sostenerle en el poder, se dieron cuenta de la inutilidad de un nuevo esfuerzo y le dejaron solo. Las amenazas y las balandronadas de los últimos momentos no sirvieron para nada. A Duvalier no le quedó otra alternativa que tomar el avión que pusieron a su disposición los norteamericanos y alejarse de Haití... Ahora nadie quiere recibirle... Ni siquiera los millones robados a su pueblo le sirven de pasaporte. Con todas sus riquezas a cuestas, Duvalier no es más que un pobre hombre que mendiga un pedazo de tierra donde vivir, amenazado siempre por un pedido de extradición.

Ahí está Haití estrenando un nuevo modo de vivir... para el que sólo se ha dado el primer paso. Quedan los demás, los más difíciles. Porque los haitianos tendrán que luchar ahora para evitar un "duvalierismo sin Duvalier" y por establecer una verdadera democracia. Habrá que hacer esfuerzos infinitos para vencer los problemas de la crónica pobreza, del analfabetismo, de la carencia de experiencias políticas libertarias. Habrá que desmontar el poder de los que se enriquecieron al amparo de la dictadura. Habrá que quebrar los lazos de dependencia que buscarán afianzarse en la nueva situación...

SIC saluda con alborozo la caída del dictador que anuncia un nuevo día. Pero sabe que todavía no ha amanecido. Muchas veces hemos prestado nuestras páginas para dar voz a los haitianos a quienes la dictadura pretendía silen-

ciar. Ahora queremos seguir atentos y abiertos al caminar nuevo y difícil del pueblo haitiano.

LA FIESTA DEL SIGLO... DEGRADACION Y CORRUPCION

Los Obispos de Venezuela en su Mensaje sobre el desempleo señalan: "Además de esta diferencia irritante, las familias que sufren los efectos del desempleo se deprimen ante el desmedido derroche de organismos oficiales y personas privadas (en viajes, fiestas de bodas, cumpleaños, etc.) del que aún se atreven a hacer ostentaciones a través de los medios de comunicación" (No. 1. 3., SIC 482, feb. 1986, p. 87).

Por si existían dudas de "esta ostentación a través de los medios de comunicación" y esta "diferencia irritante", nuestros grandes rotativos han desplegado lo que han dado en llamar "la gran fiesta", "la fiesta del siglo", "la mejor fiesta en las últimas cuatro décadas". Esa es la crisis para algunos... Los cronistas sociales han bailado alrededor de este escándalo provocado contra quienes no tienen trabajo ni alimentación adecuada. Se han regodeado en fotografiar al "tout Caracas", forrados en sus disfraces más vistosos de finas telas y perlas.

El motivo no podía ser más fútil: celebración de 40 años de Ivonne Soucy de Giménez Pocatterra, que soñaba con ser emperatriz tailandesa. Su marido sería el Emperador de esta mascarada. Los invitados escenificarían ostentadamente la Corte Imperial. No faltarían los animales enjaezados. El gasto millonario de vestidos, turbantes, joyas, diamantes de los 1.000 invitados no importaba. Para eso somos exclusivos... 15 días dicen que demoró realizar la decoración. Ya que hay desempleo, dejemos que otros trabajen en tareas productivas. No faltarían las estatuas vivientes que simularían dioses tailandeses.

En momentos en que lo bueno para el país es exportar, no se fiscaliza si los adornos vienen

de Nueva York, si la bebida exclusiva es Dom Perignon (o Moët Chandon).

Pero hay que justificarlos porque los pobrecitos iban a la fiesta como dice un cronista "ávidos de diversión y un tanto para olvidar la crisis y los problemas energéticos" (!). Gastar para olvidar la crisis. Si esto no es una sociedad corrupta e injusta, tendremos necesidad de volver a los tiempos de Pompeya? ¿Esto es democracia y libertad de empresa? ¿Qué ética tiene una sociedad que valora estos eventos sociales y donde no se deja oír una voz profética?

LA CONEXION VATICANA

Los medios de comunicación devoran todo. En su interior son posibles todas las incoherencias religiosas, políticas, culturales, con tal de que no se toque la primacía del negocio. Para muestra un ejemplo. El 26 de febrero nos mostraban en el canal 2 el reconocimiento enviado por la Misión Nacional a la planta por su generosa colaboración con motivo de la visita papal. Poco antes veíamos la cuña de promoción del libro de David A. Yallop "En nombre de Dios", cuya tesis fundamental es que Juan Pablo I fue asesinado por una conspiración vaticana en la que tomaron parte tres eclesiásticos (J. Villot, J.P. Cody, y Márcinkus) y tres laicos vinculados a la logia masónica P 2 (R. Calvi, M. Sindona y L. Gelli). No hace falta explicar la gravedad de la acusación contra un Secretario de Estado, el cardenal Arzobispo de Chicago y el que fuera jefe de finanzas y de seguridad personal del Papa todavía en tiempo de Juan Pablo II. Lo que sí nos preocupa es que el canal a través de alguno de sus espacios no se haya molestado en proponer algún debate o consultar a alguna persona cualificada sobre el asunto, ya que la cuña da por evidente que Juan Pablo I fue asesinado por conspiradores, que serían afectos a la línea del "Papa amigo" que nos visitó el año pasado.

Conocidos vaticanistas como Giancarlo Zizzola o Benny Lay están absolutamente en contra de la tesis de Yallop, y hasta una revista como el Time, poco sospechosa de filovaticanismo, escribió en un comentario del libro: "Yallop no ofrece evidencia para probar un complot de envenenamiento. Los argumentos atribuidos a los sospechosos parecen ilógicos y no creíbles". En contra de las tesis de Yallop se han aducido las siguientes: En primer lugar, parece que Juan Pablo I no tenía ninguna intención de hacer una revolución en la curia Vaticana como apunta Yallop. Así el 27 de agosto nombra al cardenal Villot su secretario de Estado, y el 28 confirma en su cargo a todos los cardenales y jefes de dicasterios. Posteriormente alguno de ellos será acusado de pertenecer a la logia P2. También es falso que quisiera enviar al cardenal Baggio como sucesor suyo a Venecia, pues lo había confirmado para la Congregación de Obispos y para presidente de la Conferencia de Puebla. Por otra parte, todos confirman que Juan Pablo I no gozaba de buena salud.

El manejo de suposiciones con base a algunas confusiones originadas en el Vaticano ante una muerte imprevisible, adolece por lo menos de una falta de rigor evidente, que convierte al libro más en relato detectivesco que en documento histórico, tal como pretende la cuña televisiva. Tal vez la lección más importante de este caso es que la Iglesia Católica, particularmente en sus instancias de poder, ha de ser sumamente transparente, pues el secretismo favorece la rumorología hasta el punto de hacer creíbles los hechos más rocambolescos. Y en definitiva, el problema mayor no es el de la pérdida de imagen de la Iglesia, sino la provocación de unos escándalos evangélicamente inadmisibles, pero difundidos irresponsablemente por algunos medios de comunicación, y digeridos crédulamente por el público.

comentarios comentarios comentarios

OLOF PALME: ADIÓS AL ÚLTIMO GRAN DEMOCRATA

Olof Palme cayó abatido por las balas de una violencia irracional contra la cual había luchado toda su vida. La muerte le sorprendió inmerso en lo que él consideraba su más importante tarea: sumergirse en la cotidianidad de su pueblo para poder comprender mejor sus angustias, sueños y aspiraciones. De hecho, todos los fines de semana eran dedicados, por ese gran demócrata, al diálogo con el hombre común, quien a su juicio, era la mejor fuente de inspiración de todo dirigente político. Por eso, cuando murió, no llevaba escoltas o guardianes que impusieran distancias o barreras psicológicas entre él y su pueblo.

Los griegos solían pensar que cada vez que un gran líder moría en la plenitud de sus fuerzas y creatividad era porque los dioses lo elegían para tareas más importantes en el Olimpo. Quizás sea esa la explicación de la partida de Palme. Porque su muerte servirá para fijar aún más en las mentes y corazones del pueblo sueco el apego a la paz y la democracia. Los primeros comentarios de la ciudadanía reflejan la determinación de continuar su obra porque aprendieron la elección predicada con el ejemplo de que sólo la paz y la participación popular, en los frutos del proceso pueden garantizar un "mundo más seguro y un futuro más estable" como solía decir el propio Palme.

Las mujeres suecas, por su parte, han recibido con la muerte de Palme un nuevo estímulo para alcanzar la meta que él le planteó a su sociedad hace cuatro décadas: la de la igualdad absoluta. La red de instituciones dedicadas a atender a las madres y a los niños en edad preescolar fue su obra, convencido de que sin ellas no se podría explotar la creatividad femenina fuera de los estrechos linderos del hogar familiar. Hoy esa meta casi está alcanzada, pero sólo en los centros urbanos de esa nación escandinava. Continuar la obra de Palme llevando el men-

saje y el apoyo estatal a la igualdad será la más hermosa manera de ejecutar su testamento político.

CUMPLIMOS UNA PROMESA

Así se expresó el Presidente Lusinchi al inaugurar con gran despliegue publicitario la "urbanización" La Esperanza, cerca de Carayaca, litoral central, a finales del mes pasado, destinada a alojar a unos cuantos de los damnificados por las torrenciales lluvias de noviembre en los barrios caraqueños.

El Presidente estaba acompañado de su secretaria privada, Blanca Ibáñez, "factor primordial para esta obra", como rezaba la más destacada de las pancartas colocadas en el sitio, el Presidente del INAVI y del INOS, el Gobernador del DF y el Obispo de La Guaira.

La Esperanza tiene 186 viviendas y se construyó a un costo de 13 millones de bolívares. Cada familia damnificada tendrá que pagar 40 mil bolívares por la vivienda que le será entregada. La tal "vivienda" tiene apenas 39 metros cuadrados (6.3 por 6.3) para cocina, comedor, baño y dormitorios de una familia (promedio) venezolana de 6 miembros. Según las imágenes que vimos, no hay espacio para expandir las viviendas y poseen un tanque de agua para cada dos casas... Pero el Presidente tuvo el tupé de decirnos que cada quien podrá arreglarla a "su gusto".

Después de resolver el problema de cómo entrar con gusto y todo en esas casitas, los habitantes de La Esperanza tendrán que resolver otros problemas como llegar a su trabajo (si lo tienen, o conseguirlo) cuando no hay transporte desde allí (pero sí hay "paradas" de autobuses), escuela, liceo, agua corriente (por ahora se la mandarían en camión) y otras cosas "superfluas" de esta vida humana...

Siga cumpliendo Señor Presidente.

EN EL ANIVERSARIO DE MONS. ROMERO

"Si me matan, resucitaré en el pueblo salvadoreño". En el VI aniversario del asesinato de Monseñor Oscar Arnulfo Romero, Obispo de San Salvador y Mártir de la Fe, de la Justicia y de la Verdad, queremos recordar esas palabras suyas en respuesta a un periodista que le preguntaba por su postura ante las amenazas de muerte que le apretaban...

Romero, amigo y pastor: te equivocaste. Siempre te equivocabas desde tu profunda humildad cada vez que medías tu figura. Asesinado como Jesús, no sólo resucitaste con Jesús, sino que también sigues vivo en la memoria del pueblo. Pero el pueblo en el que resucitas día tras día y año tras año, no es sólo el pueblo salvadoreño, sino todo el pueblo latinoamericano pobre y oprimido.

Cuando los pobres, frente a la crisis cada vez más hambreadora, inventan nuevas formas de solidaridad; cuando se esfuerzan en encontrar las verdaderas causas de su situación; cuando se organizan para defender sus derechos; cuando celebran su fe y cantan y rezan... te sienten cercano, perciben tu aliento y tu orientación. Y te recuerdan con entrañable cariño.

De manera muy especial cuando hermanos tuyos en el episcopado hacen efectiva la opción por los pobres y los evangelizan teniendo en cuenta la realidad que los oprime, los pobres de todos los países saludan tu fuerza inspiradora.

Por eso este año, aquí en Venezuela, el aniversario de Monseñor Romero se celebra con una serie de actos que siempre tienen como base la reciente Carta Pastoral de nuestros Obispos sobre el Desempleo. Las comunidades cristianas de barrios y campos, han recibido con alegría y entusiasmo el documento de los Obispos. Sienten profundamente la solidaridad eclesial y eso les anima y consuela. Pero lo ven también como una exigencia a una mayor y mejor solidaridad, a una más decidida y consecuente acción, y se

disponen a darle cumplimiento. De diversos rincones del país nos llegan las noticias de encuentros, acciones, actos religiosos destinados a profundizar y a llevar a la vida la Carta de los Obispos venezolanos. Han recibido la Buena Noticia y se disponen a ponerla en obra. ¡Ojalá no sean ellos solos! ¡Ojalá todos sepamos ver en el Documento una nueva resurrección de Mons. Romero, que nos exige cambios profundos y nos alienta a tomar posturas eficaces en favor de los pobres.

GENERALES FUGITIVOS

El pasado 20 de febrero fuimos sorprendidos los venezolanos con una noticia insólita: la Corte Marcial había dictado sendos autos de detención a los ex-Ministros de la Defensa, Generales Tomás Abreu Rescaniere y Vicente Luis Narváez Churión por corrupción en la compra de equipos para nuestras Fuerzas Armadas.

Insólita noticia quizá por lo reconfortante. ¡Por fin! algún "pez gordo" va a caer en las redes de una sociedad desacostumbrada a exigir la rendición de cuentas de los responsables de la cosa pública y escéptica respecto de las posibilidades de demandar justicia a quienes se aprovechan de sus cargos para su beneficio personal a costillas de las arcas nacionales.

Al alivio sentido siguió la decepción. La noticia aseguraba que las órdenes de detención fueron inmediatamente enviadas al Ministerio de la Defensa para su ejecución. Pero los dos Generales se hicieron humo y hasta uno declaró que se entregaría "cuando le pareciera conveniente". Después de unos días la noticia ha desaparecido de la prensa y demás medios... y los Generales no han dado la cara.

¿Una nueva frustración para el sistema que nos rige y nos gobierna?